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高铁时代，速度全面
提升。绿皮火车，仿佛已
经远离我们的生活，成为
遥远的记忆。我的小孙子
住在北京
西郊的某
个高楼里，
我时常会
护着他在
窗口向远处眺望。时不时
地，一列绿色的长龙驶过，
他会兴奋地喊：看，火车来
了。我则趁机向他普及一
点知识，那个火车，人们叫
它绿皮火车，当年可是非
常现代的交通工具。可是
现在，高铁差不多就完全
替代它了。很难见到呢。
这样的兴奋和故事也

就维持了一年时间，最近
这半年再张望，绿皮火车
不见了，经常驶过的是箭
头般冲刺的、白色的高铁
列车。蒸汽机车已然成为
过去时，一个时代眼看着
结束了。
然而就在上个月，

2024年的秋天，我却有机
会乘坐了一回绿皮火车。
怀旧的感觉果真极其强烈，
以至于产生一种莫名的新
奇。“是这样的”，就是在激
活记忆中最多的感慨。
那天晚上，我需要在

湖北宜昌参加一个文学颁
奖活动，又要在次日上午
出现在湖南益阳的清溪
村。白天在祖国大地上奔
跑的高铁，到夜晚都休息
去了，或接受检修，或补充
“养分”，总之，能坐的只有
夕发朝至的绿皮火车了。
不，应该说，幸亏还有旧式
的火车可以乘坐，让我可
以在第二天清早如约而
至。那是成都开往长沙的
班次。主人送我到站台，
挥手告别后我独自进入预
订的车厢。一条狭窄的通
道，里侧是推拉式的门，上
面贴着铺位号码，我才想
起来了，这就是软卧车
厢。推开我所在那个空

间，眼前只见两位中年男
女正在吃饭，一个塑料饭
盒放在中间的小桌板上，
饭盒外的塑料袋同时起着

桌布的作
用。我在
上铺，熟悉
的白色的
被 褥 、枕

头，回到了三十年前的某
种高级。
已是夜里十一点半，

我掰开通道的折叠小方凳
坐下来，望着车窗外若明
若暗的站台，等待火车启
动。车厢连接处站着几个
抽烟的人。绿皮火车不限
制吸烟，他们掏出来的还
是粗烟而非新流行的细
支。一切如同往昔。我想
买一瓶矿泉水，询问路过
的列车员，说“到餐车去买
啊！”哦，餐车，又是一种旧
时的意象。就在隔壁车
厢，几乎没有食客，列车上
的几个工作人员正在聊
天。仿佛很自然、很贴切
的话剧舞台场景，制服、圆
领T恤、并不立挺的衬衣，
站立、趴在桌子上打盹儿、
斜靠在椅子上说话，十分
亲切。虽然是几条汉子，
但第一次觉得“湘普”如此
动听，说中带唱似的。他
们对夜半来的乘客多少有
点好奇，呼唤着同事来送
“商品”。其中一位还主动
过来递给我一支烟，细支
的。紧接着是探询式的聊
天，去湖南开会？是的，益
阳清溪村。他们开始讨论
了。益阳有清溪村？有
啊，一个作家叫周立波，他
的老家。周立波不是上海
的吗？那是另一个，这位
是湖南的作家。我就问了
一个问题。这火车现在还
挺繁忙么？当然，天天满
座。软卧车厢都没有一个
空位，那还真不错呢。我
说。是的呢，从成都出发，
沿线都是景点，旅游的人
很多。也有很多人去长

沙。长沙不是网红城市
嘛，到那里玩的人也很
多。语气里含着骄傲。
热情，陌生人之间的

热情，这是在绿皮火车上
可以得到的集中感受。我
买好了矿泉水，准备离开，
大家纷纷跟我道别。还有
人问到长沙怎么去益阳
呢。大概是想指点我公共
汽车的坐法。我
说有人接站去开
会。又一位说，这
趟车本来在益阳
有停站的，后来为
了提速，就不停
了。我离开前，又把那支
细烟归还给了赠我者。他
并没有特别反应，只是点
了点头。
回到我所在的包厢，

另一个上铺也已有乘客到
位。我正犹豫行李箱怎么
处置。下铺的那两位中年
夫妻同时指导我，铺下面
可以放，顶部也有行李空
间。而且主动打开顶灯，
容我安妥。仍然是一种热
情，陌生人之间的。这似
乎更值得怀旧。
时间已经过了零点，

我在局促的铺位上躺了下
来，安然入睡。一觉醒来，
居然已经进入长沙。很好
的一觉，格外安静和平和，
甚至有一种人世间非常美
好而完全不必计较物质多
少、贫富差距、条件好坏的
满足感。说是一觉醒来，
其实是列车员推醒的。“上
铺，长沙到了！”后面的四个

字婉转得依然动
听。预计五点二十
六分到站的火车，居
然在五点整就停到
了长沙站，老站。提
前了近半个小时。

绿皮火车原来如此努力，在
深更半夜里，它要跑出高铁
的速度，让每一个人都早一
点回家，早一点到达旅游景
点。我突然觉得，火车和随
它而行的列车员们一起，都
很热情，都很努力，都很有
诚意，都很温暖。
初秋早晨的长沙，细

雨蒙蒙，没有不便，只觉得
清爽。朦胧的灯光也绝非
慵懒，而是一种温柔。接
我的朋友惊诧于我居然已
经出站，他们是掐着点来
的。我说没关系，正好我

去找一个合适会合的地
点，能省不少事呢。沿着
车站广场的人行道前行，
我看见远处有一座灯火通
明的建筑，上方有三个醒
目的灯箱大字：售票处。
这不是传统火车站最明晰
的标志？就到这里集合
吧。果然，朋友和我几乎
同时到达售票大厅的门
前。喊我名字的居然是
跟朋友一起来接我的司
机师傅，我们并不认识，他
却从车窗里试探、又是大
声地在细雨中呼喊我。哈
哈，此刻，在长沙，余华的
小说名太应景了。上车后
我问他怎么认出来的呢，
他说，看着就像来开会
的。看来，老式的火车站，
还真是大包小包回家的
人、一群一组旅行团的居
多。
上次从清溪村到长

沙，也是驱车，觉得路途并
不短。今次再行，却觉得
距离如此之近，入住后还
需要再等差不多一小时才
用早餐呢。
绿皮火车，真是又快

又稳又便捷啊。

阎晶明

绿皮火车

路过武康大楼，不是被意料
之中的人山人海惊到，而是惊讶
于在街头巷尾，活力四射的年轻
人拍照留影时，其中不少人手里
端着的是一台拍立得。
还以为，在手机数码摄影的

时代，这玩意儿早就销声匿迹
了。胶片时代，照相是个大项
目。像许鞍华电影《半生缘》里，
世均、曼桢和叔惠三个年轻人，揣
着一台相机，逛公园走一路拍一
路，那可不是一般人家能有的财
力。况且，拍完也要等这一卷底
片冲洗出来，才能得见真容。但
有了拍立得，一按快门就省去了
等待的时间——便捷。
回想起第一次见到它，还是

小学生的我，在少年宫参加活动，
碰到前来参观的外国友人，对着
我一脸慈母笑，突然端起胸前一
台“怪”相机，冲我来了一张。然
后，见证奇迹的时刻：只见相机底
部慢慢吐出一张白底纸片，中间
方块还是模糊一片。友人用指尖
提起纸片，迎风晃了又晃，原来模

糊的区域，逐渐显出影像，开始还
是个轮廓，不一会儿就能看到，那
是一个中国孩子，纯真灿烂的笑
脸。1907年，上海汇中饭店（现
和平饭店南楼）安装了两部被认
为是中国最早使用的电梯。当时
的上海人，第一次看到电梯门开
关 之 际
竟 能 大
变活人，
也 是 弹
眼 落 睛
的。我猜，那种震惊的表情，应该
和我平生第一次见证拍立得的神
迹，相差仿佛。
后来，普及了数码相机，算是

高科技下放民间。虽然没有经过
专业训练，我居然也爱上了拍
照。而且，有种古怪的执着——
除了调下色，不裁剪不修图。这
份“执着”，源于一位很有名的摄
影师跟我分享的经验。他是中国
第一批商业摄影师里的佼佼者，
很多年前，我有幸和他共同完成
了一个商业拍摄项目。说是共同

完成，其实，我主要负责打杂：帮
着搬设备，清理拍摄区域，诸如此
类。看我对他的“长枪大炮”一脸
好奇，会和我聊点摄影。让我记
忆最深刻的那一句就是：拍出来
的片，别修图别裁剪，要的就是那
一瞬间原汁原味的永恒。

要
满 足 这
要求，拍
立 得 当
然 最 合

适。特点就是一按快门，独此一
份！数码时代，遵循不修不裁的
拍摄原则，就显得保守而僵化
了。打开某些社交软件，满屏“美
图”，甚至连“模特”的长相都大同
小异。和朋友约饭，饭店有一风
景绝佳的庭院，秋风拂过树梢，一
片片黄叶落下。朋友说，快来按
几张照片。于是不急点菜，她造
型摆好，我则一通拍。好不容易
拍完，朋友却一直拿手机在修图：
什么拉长腿、肤色提亮之类的，已
属基本操作。最厉害是有闲人成

了背景，她竟可以
把此人从照片里
抹去……两小时
的相聚，一半时间
在拍照修图中无
声逝去。老实说，
最后的成品，好看是不错，但还是
一眼假，像极了小商品市场卖的
那些廉价首饰。卖家陈列这些首
饰的时候，会打上晃眼的灯光。
我想告诉她，有一种相机叫拍立
得——按动一次快门，就出那么
一张相片，不能修，不能裁，拍好
了，真实又灵动，满满一张生活的
色彩。
曾经停产的拍立得相纸，在

近几年又复活了。我也去买了一
台“童年的记忆”，不贵，入门级。
轻便，所拍即所得，不能修不能
裁。它让拍照又回到了记录生活
永恒瞬间的“正轨”，就像陈奕迅
在《沙龙》里唱过的：捉紧/生命浓
度/坦白流露/感情和态度；留下
浮光掠影飞舞。我想，这就是拍
立得的乐趣和意义吧。

孙小方

一按快门拍立得

健 康

七夕会在我心中，韭菜花是秋天里
最有味道的花朵，每当它们开花
时，那就代表着可以大饱口福
了。韭菜花又名起阳草，是秋天
里韭白上生出的白色花簇。早在
汉代人们就已经开始食韭花了，
《齐民要术 ·种韭》引汉代崔缇《四
月令》说：“七月韭菁”，其中“韭
菁”即韭菜花。
别瞧韭菜花朴素无华，它却

与书法有着不解之缘。当年闻名
于世的杨凝式因吃了韭菜花，才
有了我国书法史上著名行书法帖
——《韭花帖》。此帖同王羲之的
《兰亭序》、颜真卿的《祭侄季明文
稿》、苏轼的《黄州寒食诗帖》，还

有王徇的《伯
远帖》并称为

“天下五大行书”。古时食品保存
主要靠腌制，现在仍是如此。在
寒冬来临前的秋季，我们会把韭
菜花磨成酱。入冬时节，天寒地
冻，草木皆枯，一小碗香味浓郁的
韭 菜 花
酱，能让
我们都垂
涎欲滴。
韭花酱味
道清香，做起来也不复杂。只需
要将控干水分的韭菜花，放入蒜
臼子里不停地捶捣。捣的时候需
要多加一些盐，这样的韭菜花不
仅利于保存，而且发酵后更香。
韭菜花捣黏后，要将其放入无油
无水的玻璃瓶中。如果觉得味道
不够浓烈，还可以加一些鲜辣椒

碎。等到辣椒与韭菜花发酵两天
之后，就可以吃了。
韭菜花有生津开胃，增强食

欲，促进消化的作用。韭菜花中
富含纤维素，能够促进胃肠的蠕

动。而韭菜
花性温，味
辛辣、具有
补肾暖胃的
功效。特别

是在深秋和寒冷的冬季，多吃一
些韭菜花对于保护胃部有着很好
的作用。因此我们在涮肉时，韭
花酱成为必不可少的调味料。北
方多将韭菜花做成酱，而南方则
将其做成腌菜。我曾去曲靖旅游
时，发现韭菜花在当地也颇有名
气。每逢秋季，便是制作腌菜的

旺季。
这时曲
靖的街头巷尾、庭院甚至机关单
位，到处都晒着翠绿色的韭菜花、
苤蓝丝以及红辣椒。
腌制韭菜花虽然需前期多作

准备，但制作方法却比较简单。
在制作时，要将半籽半花的韭菜
花剁细，还要加入适量的盐、白
酒。将其搅拌均匀后，再放入罐
内保存。这种腌制方法忌急躁，
需要用半年的时间使韭菜花肉质
糖化，然后才能拌上干苤蓝丝、辣
椒、红糖、白酒腌制，待其颜色转
为黄红色后才算大功告成。
小小的韭菜花虽不起眼，却

仅凭着一己之力，在秋季养生里
占据着重要位置。

崔安宁

韭菜花里藏秋天

因为看过一部
叫作《云水谣》的电
影，从此对福建云水
谣古镇充满向往。
导演选择了优美的

云水谣古镇作为那段浪漫爱情的发源地。那天，我终
于来到历史悠久的古老村落——云水谣古镇。亲身领
略了电影中展示的场景：幽长古道、千年老榕、神奇土
楼，还有那灵山碧水。古镇也拥有土楼。山脚下、溪岸
旁、田野上一座座土楼星罗棋布，引人注目。据导游介
绍，这些从元朝中期就开始建造的土楼，目前保存完好
的有53座。这些土楼姿态万千，除了有建在沼泽地上
堪称“天下第一奇”的和贵楼，以及工艺最精美、保护最
完好的双环圆土楼——怀远楼外，还有吊脚楼、竹竿
楼、府第式土楼等，土楼风景别具一格。花了五元钱居
然可以登上土楼参观拍照。
沿着一条被踩磨得非常光滑的鹅卵石古道前行，

途中又花五元向路旁的小贩要了一杯甘甜的甘蔗汁，
边喝边行。古道旁，是一
排两层老式砖木结构房
屋，那是有着数百年历史
的老街市。不一会儿，来
到了一处溪岸边，那里汇
集了福建省内最高最大最
为集中的千年古榕树群。
由13棵百年、千年老榕组
成的榕树群蔚为壮观，其
中一棵老榕树树冠覆盖面
积1933平方米，树丫长达
30多米，树干底端至少需
要10个成年人才能合抱。
古道旁溪水缓缓地流

过，跨过石头砌成的小桥，
我看到了《云水谣》电影中
的标志性物件——一架古
老的大水车。千百年来它
不停地转动，不停地唱着
古老的歌……

徐 琏

因为电影

近几年来我Citywalk，为爱好者讲解慢游哈尔滨
路十余次，听讲者对我是鼓励多多，有人还表扬说是
“风趣幽默”，可以上“脱口秀”了！作为当年的原住民，
如果连儿时居住的马路都说不出一二，那是不是真的
有点好笑了。
印象最深的是为沪上老马路俱乐部爱好者讲述的

一次。在哈尔滨路二号桥，一幢以罗马数字时钟为巨
大标识的淡灰色建筑夺人眼眸，在建筑的蓝色玻璃上，
“老洋行1913”显得格外地耀眼夺目。而毗邻的一片
平面建筑，是当年沪上赫赫有名的中国第一座制冰厂
和上海最大的冷库。记得儿时的记忆是
“东风肉类加工厂”，而对于我们周遭的
居民，因为节假日和月初、月末有猪牛杂
等下脚料供应，是居民口中的“小菜
场”。听讲者有两位年龄和我相仿的补充
说，当年他们从嘉兴电影院散场出来，看
见身着白色工作服的师傅在冷库门口的
长桌上斩牛羊杂碎，宽厚刀手起声落；另
一位插话道，他有时还发现冷库门口工人
穿着老棉袄在晒太阳喝茶哩。怎么不记
得，这可是当时冷库门口一道挥之不去
的独特风景线。
这个冷库有“故事”。1962年，谢晋拍摄《大李小

李和老李》电影，这也是他执导的唯一的喜剧片。因为
电影的取景地就是“冷库”，反映冷库工人体育锻炼的
影片，由当时沪上刘侠声、文彬彬和范哈哈等一批知名
滑稽戏演员加盟，他们妙趣横生的形象和对白，常常引
爆银幕前观众欢乐的笑声。尤其是演员关宏达饰演的
“大块头”和老李为躲避做工间操，躲进冷库被冻得“瑟
瑟抖”的桥段，大块头敲了敲挂在钩子上的一排排死猪
“梆梆梆”，再敲了敲自己的身板“梆梆梆”的镜头，总让
人忍俊不禁而感叹喜剧的独特魅力。
有个年纪比我稍大的会员还当场模仿大李五个

“小老虎”（儿子）活泼调皮的形象，逗得听讲者一片笑
声，年轻的会员是一头雾水：从来没有听到过这部影
片，啥时候放映的？参加听讲的柯伟文先生在旁笑嘻
嘻地看着我，对于这个长得像比尔 ·盖茨的老外，先前
就有会员“通风报信”，说他在上海经商几十年，除了会
说普通话外，上海闲话也有一手，是个标准的“上海
通”。因为之前在“讲游”路上，我用洋泾浜英语和他搭
讪几句，便笑道，你这个老外，肯定像年轻人一样不
知道。想不到他接口说，谢晋我知道，他是中国著名
的电影导演。他还用famous（著名）来告诉我。我问
他，你怎么知道谢晋的？他笑了，扬起五个手指头回
应：我看了5遍这部电影的视频了！这个老外被人誉
为上海通，果然名不虚传。了不起！随后，在哈尔滨

一号桥旁，他拉住我合
影，说要“留念”一下。
更为有趣的是，上午

我Citywalk哈尔滨路，下
午他率十几个喜欢上海老
马路的老外再次“讲游”哈
尔滨路，按“通风报信者”
的说法是：这个老柯绝对
是现炒现卖的高手，佩服。
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